

ENTREVISTA

JOSEP CORBELLA
Barcelona

Mariano Barbacid no ha reducido su actividad científica pese a la polémica por las trabas que el Ministerio de Ciencia e Innovación, que dirige Cristina Garmendia, pone a su investigación sobre el cáncer de pulmón. El miércoles llegó a Barcelona a última hora de la tarde, ayer presentó sus últimos resultados en el simposio Internacional de Oncología Traslacional y, tras su conferencia, voló hacia Copenhague para participar en un simposio de la Sociedad de Cáncer de Dinamarca, donde hoy debe pronunciar otra conferencia. Recibió a *La Vanguardia* horas después de que el ministerio lo acusara de falta de ética científica y anunciara su intención de acelerar su relevo como director del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO). Uno hubiera esperado encontrarle crispado. Previsión errónea. Barbacid llegó relajado y de excelente humor, y se mostró más entusiasmado por su investigación que inquieto por las intenciones del ministerio.

Después de trece años como director del CNIO, ¿tiene ganas de dejarlo?

No, y menos ahora.

Según el ministerio, usted es director interino del CNIO.

Esto es falso y legalmente insostenible. La figura de director inter-

DEJAR LA DIRECCIÓN DEL CNIO

“Quiero hacer más investigación, pero no voy a marcharme así”

SIN DIÁLOGO CON LA MINISTRA

“Le pedí una reunión a Cristina Garmendia en enero y aún espero respuesta”

no no existe. Mi contrato no ha cambiado desde 1998.

Hace un año y medio dijo que quería dejar el cargo para dedicarse más a la investigación. ¿Ha cambiado de opinión?

Quiero hacer más investigación, no he cambiado de opinión sobre eso. Pero no voy a marcharme así. Después del esfuerzo que se ha puesto en conseguir que el CNIO esté donde está, entre los cinco mejores centros de investigación biomédica del mundo, prefiero no dejarlo si no hay garantías de que este nivel de excelencia se mantendrá. Según el director o directora que entrara, esto que ha costado tanto conseguir podría verse amenazado.

El ministerio le acusa de falta de ética científica por crear “falsas expectativas respecto a la lucha contra el cáncer”.

Me remito a nuestra nota de prensa que el ministerio critica. Desde el primer párrafo decimos que la investigación se ha hecho en modelos de ratón. Cualquiera que conozca un poco mi trayectoria sabe que pongo siempre un gran cuidado para no crear falsas expectativas a la hora de publicar mis resultados. Soy conocido entre mis colegas por ser extre-

“Amenazar a un científico porque expresa su opinión recuerda al franquismo”

Mariano Barbacid, director del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas

madamente cauto en esto, porque a mí personalmente me pone de los nervios que se creen expectativas entre los pacientes a partir de resultados de investigación básica.

¿Cómo se toma que el ministerio quiera reprobarlo y acelerar su relevo en el CNIO?

Me da pena que se utilicen estas tácticas que son más propias de

tiempos pasados. A mí, que ya tengo una edad, esta manera de actuar, que contempla amenazar o represaliar a un científico porque expresa su opinión, me recuerda al franquismo. En lugar de amenazas, sería deseable que el ministerio tuviera una actitud dialogante para desatascar el problema. Me parece lamentable que hoy día se pueda represaliar

a un científico porque diga que se encuentra con trabas burocráticas para desarrollar su investigación, que es lo que yo he dicho.

El ministerio dice que al Programa de Terapias Experimentales del CNIO le quedan 8,7 millones de euros por recibir, lo cual invita a pensar que usted podría iniciar el desarrollo de nuevos fármacos contra el cán-

ministra Cristina Garmendia? Hasta hace aproximadamente un año, la relación era buena. Desde diciembre no hemos tenido relación. Le pedí una reunión en enero para desatascar el tema del Programa de Terapias Moleculares y aún espero respuesta.

¿Qué pasó en diciembre?

Fue cuando empezamos a encontrarnos con trabas burocráticas para iniciar el desarrollo de fármacos inhibidores de c-RAF.

Ustedes solicitaron dos informes jurídicos, uno de Gómez Acebo y Pombo y el otro del catedrático Enrique Rivero, que avalaron que era legal constituir una agrupación de interés económico para financiar el programa de terapias moleculares, según publicó *El País*.

Es cierto.

Pero el ministerio solicitó después un tercer informe a la firma de abogados Garrigues.

Cierto.

¿Cómo se explica que, habiendo ya dos informes favorables de juristas de prestigio, el minis-



MAITE CRUZ

Mariano Barbacid, el miércoles en un hotel de Barcelona, donde ayer presentó los últimos resultados de su investigación

PERFIL

Un investigador de referencia en cáncer

■ Mariano Barbacid (Madrid, 1949) es una referencia en investigación del cáncer desde que a principios de los años 80 descubrió el primer oncogén humano (o gen que causa cáncer) mientras trabajaba en el Instituto Nacional del Cáncer de EE.UU. Fichado por la multinacional farmacéutica Bristol-Myers Squibb como vicepresidente de investigación, realizó una aportación fundamental en neurobiología a principios de los años 90 al descubrir un grupo de

proteínas llamadas Trk que son clave en el crecimiento y la supervivencia de las neuronas. Volvió a España en 1998 para crear y dirigir el Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO). Tras su regreso, ha hecho importantes descubrimientos sobre el ciclo de multiplicación de las células. Bajo su dirección, el CNIO se ha convertido en uno de los centros de investigación biomédica con uno de los niveles de excelencia más altos del mundo.

cer de pulmón como desea. Nos quedan 4,7 millones de euros por recibir. Pero este dinero va destinado a terminar los dos proyectos de desarrollo farmacológico que iniciamos en el 2006. Si utilizamos este dinero para abrir un nuevo proyecto para el cáncer de pulmón, no acabaremos lo que hemos empezado.

El ministerio añade que el CNIO tiene activos por valor de 58 millones de euros de los que usted puede disponer.

Tenemos activos, pero esto no significa que este dinero se pueda destinar al Programa de Terapias Experimentales. El programa de terapias siempre se ha gestionado aparte del resto del CNIO para que no afecte al resto de programas de investigación.

¿Cómo está en estos momentos su relación personal con la

terio solicitara otro informe? Esta es para mí la pregunta más importante para comprender lo que está pasando.

¿Y la respuesta?

No lo sé, no tengo una explicación. Puedo especular, y se me ocurren varias posibilidades, pero no sería correcto que lo hiciera aquí en una entrevista.

¿Teme que alguien pueda interpretar sus declaraciones como una ayuda al PP?

Siempre he tenido mucho cuidado de no meterme en política. No creo que presentar nuestros últimos resultados científicos y decir que hay trabas burocráticas para continuar nuestra investigación pueda interpretarse en términos políticos.●